

HAUTE ÉCOLE EN HAINAUT, EN PARTENARIAT AVEC CONDORCET : VERS LA NEUTRALITÉ CARBONE !

DÉVELOPPEMENT DURABLE – BIODIVERSITÉ



En plus de réduire ses émissions de CO₂, la Haute École en Hainaut s'est engagée à les compenser afin de viser la neutralité carbone. Les membres du personnel et les étudiants ont donc décidé de planter des arbres, de verdir les campus, de distribuer des graines et des plants, tout en sensibilisant et en informant. Pour ce faire, la HEH a collaboré avec la HEPH Condorcet, haute école spécialisée dans les domaines horticole et agronomique.

UN PROJET EN PLUSIEURS ÉTAPES

1^{re} étape : Dès la rentrée académique, un petit déjeuner responsable a été organisé dans le but de sensibiliser à la réduction carbone et de présenter le projet.

2^e étape : Les étudiants infographistes ont réalisé un logo ainsi qu'une charte graphique pour le projet, qui ont permis de réaliser des panneaux, des bâches, des affiches et des fiches informatives nécessaires au projet.

3^e étape : Des enseignants et des étudiants issus des différents départements de la HEH et de la HEPH Condorcet ont assisté à un atelier découverte sur les grainothèques et sur le monde des semences. Les participants ont également constitué 2000 sachets de graines de soucis, radis et roquettes, qui ont ensuite été distribués aux communautés éducatives.

4^e étape : En concertation, les deux établissements ont choisi des espèces d'arbres et ont déterminé des sites pour les planter. Au total, 240 plants, 30 arbres hautes tiges, 20 petits fruitiers et 70 arbustes d'intérêt écologique ont été ou seront prochainement plantés.

5e étape : Toujours en collaboration avec la HEPH Condorcet, une journée de l'arbre a eu lieu sur trois sites différents, à savoir Tournai, Mons et Ath. À cette occasion, plus d'un millier de plants d'essences diverses ont été distribués.

6e étape : Parallèlement, des actions de sensibilisation à la réduction des émissions de gaz à effet de serre (conférences, activités pédagogiques, animations, cinéma) ont été ou seront organisées dans les différents départements.

QUE DU POSITIF !

En verdissant les campus, en distribuant des semences et des plants, en sensibilisant à travers divers événements, c'est l'ensemble de la communauté éducative qui a été concernée. La concrétisation de ces actions sur place est profitable à la biodiversité mais aussi à chaque membre de la HEH. Par exemple, la récolte des arbres fruitiers sera à disposition des étudiants.

Le partenariat avec la HEPH Condorcet aura offert la meilleure expertise possible quant au choix des différentes espèces : leur savoir et leur savoir-faire en matière de plantation ont été d'une grande aide.

Mais quand même quelques obstacles

La HEH a dû faire face à des contraintes administratives : il a fallu obtenir des autorisations du service général des infrastructures de la Fédération Wallonie-Bruxelles (espèces à planter et limites de plantation), et établir des plans précis des espaces disponibles.

Du reste, la météo (épisodes pluvieux suivis de sécheresses) a constitué un autre obstacle. Les sols étant trop secs, certaines plantations ont dû être reportées.

Enfin, l'ampleur de la tâche est colossale. Concrètement, selon les chiffres du bilan carbone de la HEH, l'école devrait planter 40 308 arbres, soit 13 arbres par étudiant, par an, pour atteindre la neutralité carbone, ce qui est un objectif difficilement atteignable malgré tout.

POURRAIS-JE LE FAIRE CHEZ MOI ?

En distribuant des semences et des plants, le corps professoral de la HEH espère motiver étudiants et membres du personnel à faire de même chez eux. Même les personnes n'ayant pas de jardin peuvent faire pousser de la roquette ou des soucis en jardinière !

En fonction des terrains dont ils disposent, d'autres établissements scolaires pourraient imaginer organiser des ateliers de plantation sur leur site. Faire appel à des partenaires ayant l'expertise nécessaire dans le domaine est aussi une aide utile à la réussite du projet.

L'ÉTABLISSEMENT

La Haute Ecole en Hainaut (HEH) compte quatre départements implantés à Mons et Tournai. Situés en plein cœur de ces villes hainuyères, ils sont facilement accessibles en transports en commun. Les sites de Tournai sont remarquables en ce qui concerne leur architecture. Le département des sciences juridiques, économiques et de gestion se situe dans un ancien hôtel de maître situé non loin du Palais de justice. Au centre de la ville de Mons, les départements des sciences de l'éducation et de l'enseignement, des sciences et technologies et des sciences sociales sont blottis dans un écrin de verdure où les étudiants peuvent évoluer dans un cadre agréable et propice aux apprentissages. La répartition de ces sites permet un accès de proximité à plus de 3000 étudiants issus du Hainaut. Proximité, qualité de vie et taille humaine sont les maîtres-mots de la philosophie de la HEH.

PERSONNE DE RÉFÉRENCE POUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE

» France Gaube – france.gaube@heh.be

HEH, rue Pierre Joseph Duménil 4, 7000 Mons – <https://www.heh.be>